

RESUMEN DEL ESTUDIO

El impacto de intensificar la gobernabilidad municipal y comunitaria en la gobernanza criminal en Medellín, Colombia



Los grupos armados urbanos—especialmente las bandas criminales—son un obstáculo para el desarrollo económico y la consolidación de entornos pacíficos en muchas ciudades del mundo. Frecuentemente, estos grupos actúan como cuerpos estatales, ejecutando acciones típicamente gubernamentales como la resolución de disputas, la provisión de justicia y seguridad, la prevención del crimen, la regulación de mercados y la recolección de impuestos. En Medellín, Colombia, en alianza con la alcaldía de la ciudad, un grupo de investigadores diseñó una intervención para aumentar la participación del gobierno municipal en la provisión de servicios públicos y evaluar el impacto de ésta sobre la legitimidad del Estado y las bandas criminales.

Descripción del problema

Los grupos armados urbanos—especialmente las bandas criminales—son un obstáculo para el desarrollo económico y la consolidación de entornos pacíficos en muchas ciudades del mundo. Pandillas, mafias y milicias urbanas han convertido grandes porciones de varias ciudades en lugares violentos, donde el gobierno y la policía no logran entrar. En algunos barrios de Latinoamérica los grupos criminales actúan como cuerpos estatales, ejecutando acciones típicamente gubernamentales en comunidades con baja presencia estatal.

A pesar de la prevalencia de este "gobierno criminal" en diferentes ciudades alrededor del mundo, hay muy poca información disponible para los generadores de política pública acerca de las estrategias efectivas para reducir la influencia de los grupos armados en zonas urbanas. ¿Puede el Estado ofrecer bienes y servicios en estas comunidades a tal nivel que desplaze a los mencionados grupos y aumente su legitimidad ante las comunidades? Esta es la gran pregunta que subyace a este proyecto.

Contexto de la evaluación

Después de cinco décadas de guerra civil y conflictos asociados al narcotráfico, Colombia ha realizado mejoras significativas en la seguridad dentro de su territorio. Sin embargo, los grupos criminales



INVESTIGADORES

Christopher Bertman, Gustavo Durán, Benjamin Leving, Santiago Tobón

PAÍS

Colombia

ALIADO

Alcaldía de Medellín, Secretaría de Seguridad y Convivencia, Unidad de Víctimas, Fundación para el Desarrollo de Antioquia (FEDANTIOQUÍA)

ÁREA PROGRAMÁTICA

Gobierno, Paz y reconciliación

TEMA

Crimen organizado, violencia y gobernanza

CRONOGRAMA

2019-2021

El impacto de intensificar la gobernabilidad municipal y comunitaria en la gobernanza criminal en Medellín, Colombia

Los grupos armados urbanos—especialmente las bandas criminales—son un obstáculo para el desarrollo económico y la consolidación de entornos pacíficos en muchas ciudades del mundo. Frecuentemente, estos grupos actúan como cuerpos estatales, ejecutando acciones típicamente gubernamentales como la resolución de disputas, la provisión de justicia y seguridad, la prevención del crimen, la regulación de mercados y la recolección de impuestos. En Medellín, Colombia, en alianza con la alcaldía de la ciudad, un grupo de investigadores diseñó una intervención para aumentar la participación del gobierno municipal en la provisión de servicios públicos y evaluar el impacto de ésta sobre la legitimidad del Estado y las bandas criminales.

March 28, 2019